



Plongeurs  
du Monde

AMPESA



# Bilan de la mission Al Hoceïma -MAROC

Mission du 1er au 14  
septembre 2023



# Historique de la mission

Al Hoceïma, est une ville située sur la côte nord-est du Maroc (mer Méditerranée), dans le Rif (début du Rif oriental), à 340km à l'Est de Tanger et à 170km de la frontière algérienne (Saïdia).

En 2019, une convention a été passée avec L'association AMPESA et son Président, Rabih Lyazghi, pour la formation de membres de l'association, afin de les initier au domaine de la plongée, tout en favorisant l'insertion de personnes défavorisées.



# Historique de la mission

2019 et 2020 ont vu une interruption des missions au Maroc, à cause de la pandémie de COVID.

Reprise des formations en 2022 suite à une interruption à cause de la pandémie de COVID.

Poursuite en 2023 avec la finalisation pour certains, continuité et démarrage d'un nouveau cursus pour d'autres.



# Présentation des équipiers



## Julien LEDET

Encadrant volontaire  
Responsable de mission  
Instructeur OWSI PADI  
Initiateur E2, CMAS\*



## Patrick LECOURT

Encadrant volontaire  
Responsable pédagogique  
Instructeur OWSI PADI  
Instructeur EFR  
Moniteur MF1, CMAS\*\*



## Didier SEGRET

Encadrant volontaire  
Assistant Instructeur AI PADI  
Initiateur E2, CMAS\*



## Manuel GOIX

Encadrant volontaire  
Instructeur OWSI PADI  
Instructeur EFR  
Moniteur BPJEPS, CMAS\*\*\*



# Présentation de l'équipe locale

Pour l'association AMPESA



**Rabih LYAZGHI**  
Président  
Divemaster PADI



**Youssef EL HACHIMI**  
Advanced PADI



# Objectifs de la mission

Pour les deux semaines de cette mission, les objectifs pour les 15 élèves étaient les suivants :

- Formation PADI Open Water Diver
- Formation PADI Advanced Open Water Diver
- Formation EFR
- Formation Divemaster



[f Voir la vidéo](#)

Malheureusement, 2 élèves ont dû abandonner en cours de mission.



Dès les inscriptions au premier jour, nous avons dû revoir notre organisation du fait du grand nombre d'élèves souhaitant s'inscrire à l'Open Water, sans pouvoir compter sur le matériel du club de plongée de la plage Calabonita.



Le matériel mis à disposition de AMPESA ne permettant pas d'équiper chaque plongeur individuellement, nous avons organisé les plongées par demi-journées. Durant les plongées du matin pour certains, théorie pour l'autre groupe, et vice-versa l'après midi après regonflage des blocs le midi.



Malgré quelques malades et absences, nous avons pu rattraper les retards individuels en réalisant quelques plongées supplémentaires grâce aux différents encadrants.

Le mauvais temps a également perturbé le début de notre séjour avec une mer très trouble (visibilité < 1 mètre), ne facilitant pas les premières plongées.

Au final, tous les élèves (hormis 2 abandons) ont réussi à obtenir leurs différentes certifications : encore bravo à eux.



La mission 2023 a permis de s'insérer dans 5 volets d'intérêt sociétal et environnemental :

## 1) Volet conjoint

> *“Former des personnes de milieu défavorisé à la plongée pour leur permettre de trouver un emploi localement”*

> *“Accession à l'autonomie économique, des personnes formées par l'obtention d'un diplôme professionnel dans le domaine de la plongée”*



2 personnes ont été certifiées Divemaster, tous les 2 travaillant dans le domaine de la plongée (nettoyage en marina et prochain gestionnaire d'un centre de plongée), dont un issu d'un milieu défavorisé (ancien pêcheur braconnier)

La mission 2023 a permis de s'insérer dans 5 volets d'intérêt sociétal et environnemental :

2) Volet *“Favoriser la mixité par l'accès aux femmes et jeunes filles dans les formations menées par PDM”*



3 élèves féminines ont été certifiées cette année sur un groupe de 13 élèves, représentant 23% du groupe sur les 2 semaines : une première pour une mission au Maroc où les conditions féminines ne facilitent pas l'accès à la plongée.



La mission 2023 a permis de s'insérer dans 5 volets d'intérêt sociétal et environnemental :

### 3) Volet *“Sensibilisation des jeunes (scolaires) à la protection de l'environnement”*

10 élèves se sont inscrits et poursuivent leur formations de plongeur afin de s'impliquer davantage dans les actions de protection de l'environnement portées par notre partenaire local AMPESA.



La mission 2023 a permis de s'insérer dans 5 volets d'intérêt sociétal et environnemental :

- 4) Volet *“Formation à la plongée sous-marine des étudiants universitaires de master en Biologie Marine visant par ces nouvelles compétences à renforcer leurs actions de sensibilisation à la protection du milieu marin auprès des plongeurs, des pêcheurs et des populations locale”*



Cette année, nous avons eu le privilège de former un doctorant biologiste marin, préparant un thèse sur la gestion d'une espèce envahissante en méditerranée : le crabe bleu. Cette formation va lui permettre de pouvoir étudier ce crabe par lui-même dans son milieu naturel.



La mission 2023 a permis de s'insérer dans 5 volets d'intérêt sociétal et environnemental :

5) Volet *“Sensibilisation à la protection du milieu marin est menée (nettoyage de plage, repiquage de coraux, relais auprès d'une autre association locale...)”*

Le projet “habitat juvéniles” commence à voir le jour. Issu des conclusions d'un mémoire sur le cycle de la vie et la discontinuité générée par les infrastructures portuaires, les conclusions ont amenées à imaginer un habitat afin de compenser les défauts de refuges/aspérités naturelles permettant aux juvéniles de se cacher et se développer en toute sécurité.

Une première “maison” a été mise en place temporairement afin de vérifier les futurs ancrages afin de garantir une parfaite stabilité en tenant compte des courants et marées.



Un 6ème volet pourrait voir le jour avec la confirmation d'un partenariat avec l'ITPM :

*“Aide au développement local d'activités”*

En effet, cet Institut vient d'être désigné par plusieurs ministères pour mettre en place une école de formation de plongée, dans le cadre des formations dispensées pour les métiers de la mer.

Nous avons déjà identifiés les métiers de capitaines de navire et marins, mais d'autres métiers pourraient être intégrés à cette école, tels que corailler, pisciculteur, et nous avons proposés d'y intégrer des gardes côtes et gardes de parc marin





# Bilan financier



Cette mission Al Hocéma reste peu onéreuse car elle est basée sur un échange entre les instructeurs de PdM (mise à disposition des actes de formations) et notre partenaire local AMPESA (mise à disposition des moyens matériels et frais de formations).

Le budget de la mission, estimé à 50€ par encadrant, a été globalement respecté (60 €/encadrant au final pour les frais de téléphone et déplacements locaux). Ce petit budget vient du fait que les coûts des certifications PADI + hébergement + repas midi sont pris en charge notre partenaire local, et que les autres dépenses ont été directement réparties entre les équipiers.



# Fin de mission

Tous les élèves ont fait preuve d'une très grande implication durant leur formation, avec beaucoup de générosité et d'entraide. Nous n'oublions pas notre partenaire Rabih, accompagné de son fidèle bras droit Youssef, qui ont été constamment présents et nous ont accompagnés tout au long de la mission.

